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Reelección es para profesionalizar a diputados, no una concesión gratuita: Guerra.- La presidenta de la Cámara
de Diputados, Marcela Guerra, afirmó que la reelección consecutiva de los legisladores permitirá la
profesionalización de la carrera parlamentaria, lo que se traducirá a su vez en representantes populares eficaces,
comprometidos con sus electores y en la atención de problemas sociales y políticos.

Advirtió, sin embargo, que no es una concesión gratuita para los actuales diputados, pues los lineamientos del
INE establecen puntualmente que "no podrán ausentarse de las sesiones o reuniones del órgano legislativo por
realizar actos de campaña, ni tampoco utilizar recursos públicos, ya sean humanos, materiales o económicos, para
destinarlo a asuntos electorales". Subrayó que existe una férrea fiscalización a los diputados, con el fin de
garantizar equidad, transparencia e imparcialidad en el proceso que por segunda ocasión se aplicará en México.
[MILENIO] [BOLETÍN] [OVACIONES /p21] [CONTRARÉPLICA / p3] [ÍNDIGO / p3] [MILENIO TV]
[ENFOQUE] [CONTRARÉPLICA] [OVACIONES] [CAPITAL] [EFEKTO 10] [INFOBAE] [LA VERDAD]
[TALLA POLÍTICA] [VORÁGINE] [NUEVO MÉXICO PLURAL] [LÍNEA POLÍTICA] [POSTA]
[VENTANA VERACRUZ] [THE EXODO] [ENLACE INFORMATIVO]

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO)

Confían en aglutinar el voto contra la 4T.- El jefe de los diputados de Acción Nacional, Jorge Romero Herrera
reconoce que el Frente Amplio por México ha pasado en los últimos días por mucha turbulencia y que se han
cometido errores. Pero confía en que, una vez hecho el registro por segunda vez de esta alianza, su razón de ser
seguirá vigente: ser un contrapeso auténtico. Y este propósito, remarca, trasciende lo electoral para concretarse en
el plano parlamentario. El presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados en este
tercer y último año de la legislatura, plantea que la candidata presidencial del Frente saldrá adelante al aglutinar
el voto contra lo que significa la autoproclamada 4T: la división entre la sociedad. [EXCÉLSIOR / p6]

Jorge Romero pide al Gobierno Federal dejar de experimentar con propuestas inviables como la
"megafarmacia".- El diputado Jorge Romero Herrera, coordinador del Grupo Parlamentario del PAN, pidió al
gobierno federal dejar de experimentar con la salud de las y los mexicanos con propuestas como la
"megafarmacia" que prometió el presidente Andrés Manuel López Obrador. "La salud de la gente no es juego;
este gobierno, con casos como las medicinas y tratamientos para niñas y niños con cáncer, nos ha demostrado que
no gobierna por y para la gente, sino que solamente va improvisando por el camino", señaló el diputado a través
de un comunicado. [VENTANA VERACRUZ]

En nuestro movimiento luchamos por ideales, no por cargos, advierte Ignacio Mier Velazco.- El coordinador de
los diputados federales de Morena, Ignacio Mier Velazco, puso en claro que el movimiento social que él
encabeza, que congrega a mujeres y hombres libres, no lucha por puestos sino por ideales para cambiar la vida de
las y los poblanos. Explicó que a través del Instituto Mexicano para la Transformación de la Vida Pública se han
conformado 7 mil 800 comités integrados por 148 mil 500 personas y que la filosofía de su movimiento ha sido
la de modificar la realidad a partir de un problema para mejorar las condiciones del estado; dijo que en ese tenor
continuará la actividad del Instituto. [URBANO PUEBLA]

Diputados de oposición presentan acción de inconstitucionalidad contra desaparición de fideicomisos.- Los
diputados federales pertenecientes a los partidos PRI, PAN y PRD han presentado una acción de
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inconstitucionalidad en respuesta a la reciente desaparición de los fideicomisos del Poder Judicial de la
Federación. La medida, encabezada por el coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, tiene como
objetivo detener el debilitamiento percibido en la impartición de justicia y fortalecer los cimientos democráticos
del país. Moreira destacó la importancia de mantener los recursos destinados a la capacitación y seguridad de
jueces y magistrados, así como para la infraestructura de nuevas salas e hizo hincapié en la necesidad de
garantizar los derechos de los trabajadores del Poder Judicial. [XEVA] [FINANCIERO / p40] [CRÓNICA / p6]
[OVACIONES / p21] [CONTRARÉPLICA / p6] [ECONOMISTA] [OMNIA] [XEU]

Para lograr la paz se necesitan policías bien entrenados y mejor pagados: Rubén Moreira.- Luego de que un
informe de la Cuenta Pública de 2022 de la Auditoria Superior de la Federación (ASF) reportara que 7 de cada 10
policías no reciben capacitación en el país, el diputado federal Rubén Moreira Valdez afirmó que la paz es
posible con buenos cuerpos policiacos municipales y estatales, que reciban entrenamiento y mejores sueldos,
situación que no se está dando. En el programa semanal Con Peras, Manzanas y Naranjas, difundido en sus redes
sociales, el coordinador del Grupo Parlamentario del PRI advirtió que los narcos tienen publicistas que tratan de
desprestigiar a los buenos funcionarios públicos, por lo que subrayó que, para combatir al crimen organizado
también es importante generar empleo, educación, y áreas de esparcimiento. [VENTANA VERACRUZ]

Senado, con primera generación de legisladores sin fondo de retiro.- La decisión asumida en septiembre de 2018
en materia de austeridad para los actuales 128 senadores, que llevó a cancelar el Seguro de Separación
Individualizada, provoca que en 2024 el Senado tendrá la primera generación de exlegisladores que no contará
con el ahorro voluntario que oscilaba entre 3.3 millones de pesos y hasta 10 millones de pesos para quien
concluya su función. Entre los senadores de la generación 2012-2018 que tuvieron este beneficio están los ahora
morenistas y filo morenistas Mario Delgado, Manuel Bartlett, Ana Gabriela Guevara, Lorena Cuéllar, Zoé
Robledo, Layda Sansores, David Monreal, Omar Fayad, Luis Armando Melgar, Alejandro Encinas, Carlos
Puente, Benjamín Robles; Adán Augusto López Hernández también fue parte de esa generación, pero él se fue
antes de concluir su encargo, por lo que su ahorro fue menor. [EXCÉLSIOR / p4]

COMISIONES

Diputados indagan anomalías en contratos para comprar drones.- Integrantes de la Comisión Anticorrupción de la
Cámara de Diputados iniciaron una indagatoria de los contratos y

adjudicaciones que una empresa proveedora de computadoras y drones ha obtenido con distintas dependencias,
incluso de mantenimiento a las cámaras de vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, por lo que
presentará sus conclusiones a la Secretaría de la Función Pública si concluyen que hubo anomalías. La revisión
empezó cuando se hallaron irregularidades en un contrato por 119.2 millones de pesos firmado en octubre por el
suministro de drones para la Guardia Nacional, que al parecer se compraron con sobrecosto. [JORNADA / p11]

Buscan legislar tarifas de agua.- En el próximo periodo de sesiones se discutirá una iniciativa para que los
operadores de agua determinen el costo de la tarifa dependiendo de la región en que se encuentren, aseguró
Rubén Muñoz Álvarez, presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento de la
Cámara de Diputados. Dijo que se trata de una iniciativa que está dentro de la nueva Ley General de Aguas, que
se impulsará en el próximo periodo de sesiones. "Queremos que se pueda establecer una política tarifaria donde
no se venda el agua a un precio más barato de lo que cuesta llevarla a los hogares", explicó. [REFORMA / pp-p5]

Italia, aliado fundamental dentro de la relación entre México con la Unión Europea: PT.- El presidente de la
Comisión de Relaciones Exteriores, Alfredo Femat Bañuelos (PT), aseguró que Italia es un aliado fundamental
para el impulso de la relación entre México y la Unión Europea, debido a la presencia que ha tenido en el país, en
los últimos años. En el marco de la reunión del Grupo de Amistad MéxicoItalia, con el senador Francesco
Verducci, presidente del Grupo de Amistad Italia México, del parlamento de ese país, celebrada esta semana en
San Lázaro, Femat Bañuelos señaló que los intercambios comerciales, culturales, académicos y políticos, entre
los dos pueblos, dan cuenta de una coincidencia que muy pocas veces se genera. [NOTICIAS DE CHIAPAS]



DIPUTADOS

DOF publica el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024.- El Diario Oficial de la Federación publicó este
sábado, en su edición vespertina, el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para el ejercicio fiscal del
2024. El pasado 9 de noviembre el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el documento que estima un gasto
neto total de 9 billones 66 mil 45.8 millones de pesos, y prevé un déficit presupuestario de un billón 693 mil
millones. [EFEKTO 10]

Buscan que el Estado surta electricidad con equidad a pueblos afectados por construcción de hidroeléctricas.- El
diputado Joaquín Zebadúa Alva (Morena) presentó una iniciativa que adiciona una fracción VIII al artículo 6 y se
reforma el artículo 139 de la Ley de la Industria Eléctrica, para que el Estado instrumente medidas para el
suministro eléctrico en condiciones de equidad y justicia social a las comunidades afectadas por la construcción
de presas hidroeléctricas. Añade que estos elementos podrán incluir, de manera enunciativa, más no limitativa,
tarifas preferenciales, garantía de suministro en comunidades rurales y mantenimiento permanente con inclusión
de mano de obra local. [NUEVO MÉXICO PLURAL] [BOLETÍN]

Grupos vulnerables tienen 'espacio en Morena.- El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que,
con o sin la intervención del INE, en su partido están garantizados los espacios en el Congreso de la Unión para
las comunidades indígenas, de las personas trans, con discapacidad, migrantes y afromexicanas. Delgado Carrillo
sostuvo que desde la actual Legislatura de la Cámara de Diputados, "Morena cuenta ya con la representación de
50 personas pertenecientes a grupos

vulnerables: 30 de pueblos originarios, ocho con capacidades diferentes, cuatro afromexicanos, tresde la
diversidad sexual y cinco migrantes". [FINANCIERO / p43]

'Juntas somos dinamita, dos mujeres, un camino': Sheinbaum a Brugada.- Claudia Sheinbaum, precandidata de la
coalición Sigamos haciendo historia, de Morena, PT y Verde Ecologista a la Presidencia de México, destacó en
Iztapalapa el trabajo realizado en conjunto con la abanderada de la alianza a la Jefatura de Gobierno capitalina,
Clara Brugada, en cinco años, al afirmar que "Juntas somos dinamita, dos mujeres un camino". En su
oportunidad, Clara Brugada pidió un aplauso a sus excontrincantes en la encuesta interna de Morena: Mariana
Boy, Miguel Torruco, Hugo López-Gatell, y Omar García Harfuch. [LA LISTA] [JORNADA / pp-p3]

Unidad no se da por decreto, se trabaja a diario, afirma Alejandro Armenta ante más de 7 mil morenistas en
Atlixco.- Alejandro Armenta, coordinador estatal de los Comités de Defensa de la 4T, al reunirse con más de 7
mil morenistas en Atlixco, inició con la toma de protesta de los Comités Seccionales por región, a quienes
recordó que la encomienda principal de la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum, es fortalecer y preservar
el legado del presidente Andrés Manuel López Obrador. Acompañado también de los diputados federales Mario
Miguel Carrillo y Raymundo Atanacio Luna, reiteró que habrá una permanente defensa del trabajo que encabeza
la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum. [EFEKTO 10]

Papá de Checo Pérez salió en defensa de Luis Miguel: "Hará todo por rescatar a sus hijos".- Antonio Pérez
Garibay, padre del reconocido piloto de carreras Fórmula 1, Sergio Checo Pérez, brindó su apoyo a Luis Miguel
frente a las acusaciones recientes, incluyendo su citación por la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de
México (FGJ-CDMX). Pérez Garibay, quien se ha convertido en una especie de su vocero no oficial, expresó su
confianza en que el artista se reencontrará con sus hijos Miguel y Daniel, a pesar de las denuncias de Aracely
Arámbula, quien lo acusa de incumplir con la manutención de sus hijos. [INFOBAE]

Regularán la Inteligencia Artificial.- Legisladores de todas las bancadas trabajan en la elaboración de un
documento que servirá como eje de política pública en materia de Inteligencia Artificial para el próximo
gobierno, el cual quedará listo entre enero y febrero de próximo año, aseguró a El Sol de México la senadora
Alejandra Lagunes. "Actualmente existen en la Cámara de Diputados y el Senado 22 iniciativas relacionadas con
la IA y nuevas tecnologías, la mayoría son modificaciones al Código Penal y enfocadas en ciberdelitos, y lo que
queremos es definir hacia dónde van estas iniciativas para llevarlas hacia un solo camino", indicó la legisladora



del PVEM. Entre las iniciativas que se encuentran en el Congreso destaca la expedición de una Ley de
Regulación Ética de la Inteligencia Artificial y la Robótica, propuesta por el diputado panista Ignacio Loyola y
que prevé un nuevo ordenamiento jurídico y estipula la creación del Consejo Mexicano de Ética para la
Inteligencia Artificial y la Robótica. [SOL DE MÉXICO / pp-p15] [PRENSA / pp-p17]

Alejandro Moreno arropa a Taboada en el PRI; "nos vamos a partir el lomo por ti".- El presidente nacional del
PRI, Alejandro Moreno, también conocido como Alito, respaldó al precandidato único de la coalición Va por la
Ciudad de México, Santiago Taboada, a quien le garantizó que se van a partir el lomo por él. "Hoy le decimos
desde la Magdalena Contreras a Santiago Taboada, nos vamos a

partir el lomo por ti y vas a ganar la Jefatura de Gobierno, con la fuerza del PRI y de nuestra coalición",expuso.
[MILENIO] [MILENIO / p13] [CRÓNICA / p13] [LA RAZÓN / p17] [UNIVERSAL] [INFOBAE]

Alito amenazó a Samuel García: "El PRI no negociará Fiscal ni fondos a municipios por un gober interino".-
Continúa la tensión entre el gobernador Samuel García y la oposición panista y priista del estado. El dirigente
nacional del PRI, Alejandro Moreno, afirmó que la designación de un Fiscal de Nuevo León y el fondo de 2 mil
500 millones de pesos para los municipios no están entre las negociaciones para nombrar a un gobernador
interino en ausencia de García. [POLÍTICA ONLINE]

Critica Alito salto del priista Tomás Montoya en NL a Morena.- El dirigente nacional del PRI, Alejandro Alito
Moreno Cárdenas, consideró una desfachatez política apoyar a Morena en las elecciones que se celebrarán en
Nuevo León en 2024, luego de que Tomás Montoya Díaz renunció al tricolor y solicitó su registro como
precandidato del partido guinda a la alcaldía de Guadalupe, que actualmente encabeza su madre, la priista
Cristina Díaz Salazar. [JORNADA / p4]

Plantean que comparezcan las y los ministros y consejeros del Poder Judicial.- Con el objetivo de que el Poder
Legislativo pueda citar a comparecer a las y los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y
a las y los integrantes del Consejo de la Judicatura, el diputado Benjamín Robles Montoya y la diputada Maribel
Martínez Ruiz, ambos del PT, proponen reformar y adicionar el artículo 14 de la Ley Orgánica del Poder Judicial
de la Federación. La adición de la fracción XI de dicho precepto establece que, al finalizar el segundo periodo de
sesiones de cada año, el informe de labores del Poder Judicial de la Federación "deberá ser remitido a las
Cámaras del Congreso de la Unión, mismas que podrán citar a comparecer a las y los ministros, así como a las y
los consejeros de la Judicatura con el fin de ampliar la información". [OMNIA]

La ex jefa de Gobierno "encarga" a su vocero la Cámara de Diputados.- A sus 63 años, Gerardo Fernández
Noroña asegura estar en el mejor momento de su carrera política. El vocero de Claudia Sheinbaum se ha
convertido en una sorpresa que no contemplaba la 4T: aclamado al ser presentado, aplaudido en sus discursos, la
gente se arremolina para pedirle fotos, gritarle que "es pueblo" o animarlo con la arenga de que "es el siguiente",
en referencia a la elección del 2030. Fernández Noroña revela a Milenio el encargo que le ha solicitado la hoy
precandidata presidencial de Morena, PT y Verde para el siguiente sexenio. "Claudia me pide que apoye en la
Cámara de Diputados, yo tenía la intención de ir al Senado, pero me parece importante la responsabilidad, el
debate está muy tenso aquí", explica. [MILENIO / p10]

Incertidumbre en equipos de los ex aspirantes que no ganaron sondeos de Morena.- En pleno proceso para definir
las candidaturas en las alcaldías en la capital del país, así como de las diputaciones federales y locales, entre los
grupos cercanos a los ex aspirantes que no ganaron el proceso interno nacional de Morena crece la incertidumbre
de encontrar posiciones en el partido. Diversos integrantes del partido guinda que fueron consultados, y que
pidieron el anonimato, advirtieron de una exclusión dentro de los equipos de los abanderados estatales que ya
están definidos. La precandidata presidencial dará a conocer este lunes a su equipo de precampaña, luego de que
al momento ha nombrado a Adán Augusto López Hernández como coordinador político, a Ricardo Monreal
como coordinador de Organización y Enlace Territorial, y al petista Gerardo Fernández Noroña como
coordinador de vocerías. [JORNADA / p3]



Asegura Chertorivski que sí hay alternativa.- Asegurando que sacarán a los malos gobiernos y que una mejor
ciudad es posible, el precandidato a la Jefatura de Gobierno, Salomón Chertorivski, dio banderazo a las
precandidaturas de Movimiento Ciudadano (MC) a los distintos cargos que se disputarán el próximo año. Desde
el parque Alfonso Esparza Oteo, en la alcaldía Benito Juárez, y acompañado por dirigentes de MC, Chertorivski
señaló que el único cambio que busca el hombre que solía gobernar en esta demarcación es el cambio de uso de
suelo para sus proyectos inmobiliarios. [24HORAS / p9]

Partido Verde pide educación y sanciones ejemplares para combatir la violencia contra mujeres.- Karen Castrejón
Trujillo, presidenta nacional del Partido Verde Ecologista de México, lamentó que el año pasado "se haya
alcanzado la cifra mundial más alta de los últimos 20 años, de asesinatos por motivos de género". Comentó que
"ONU Mujeres, reporta que son casi 89 mil asesinatos de niñas, adolescentes y mujeres". Ante esta situación, en
el Partido Verde consideran como urgente la implementación de un enfoque de género multisectorial, "que se
base en la educación y las instituciones del sector público, para que se avance contundentemente en la lucha
contra la violencia hacia las mujeres, las adolescentes y las niñas". [RADIO FÓRMULA]

Celebra PVEM inclusión de la perspectiva de género en programas de atención a adicciones y salud mental.- El
Grupo Parlamentario del PVEM celebró que la Cámara de Diputados aprobara reformas a la Ley General de
Salud para incluir la perspectiva de género en la prevención, tratamiento y rehabilitación de las adicciones, así
como en la atención de la salud mental. La reforma, surgida de una iniciativa presentada por la diputada Rocío
Corona Nakamura, considera que, aunque se ha avanzado en el combate a las adicciones, no hay óptimos
resultados en términos de prevención, tratamiento y rehabilitación, ante la falta de un enfoque de género en el
diseño de los programas. [EFEKTO 10]

Piden que tutores de menores garanticen el respeto de su intimidad en el uso de tecnologías de información.- La
diputada Leslie Estefanía Rodríguez Sarabia (PRD) propone reformar el artículo 76 de la Ley General de los
Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, a fin de establecer que "la persona que ejerza la patria potestad, tutela
o guarda y custodia de niñas, niños y adolescentes estará obligada a garantizar el respeto de su intimidad dentro
del uso de las tecnologías de la información y comunicación que afecten, impidan o menoscaben su desarrollo
integral". [BOLETÍN] [NUEVO MÉXICO PLURAL]

Alertan sobre tiempo de adolescentes en línea.- Alrededor de 77 por ciento de los niños de 12 a 15 años navegan
de seis a ocho horas diarias en promedio y utilizan aplicaciones para socializar, ver videos, hacer búsqueda y
jugar en línea, pero 25 por ciento admiten haber tenido una situación que les incomodó y 53 por ciento señalan
que en sus redes sociales les siguen personas que no conocen. Ante esta situación, la Secretaría Ejecutiva del
Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna) hizo un llamado para que en
la Ley Federal de Ciberseguridad (que se encuentra como iniciativa en la Cámara de Diputados) se incluya un
capítulo que considere las opiniones y sugerencias de los adolescentes. [JORNADA / p15]

'Legislativo puede renunciar a ser contrapreso, Judicial no'.- El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), Javier Laynez Potisek, señaló que el Legislativo tiene una configuración

para fungir como contrapeso, pero depende de éste renunciar o ejercer esa función. Durante su participación en el
foro Retos en derechos humanos y derecho internacional humanitario. Ejercicio y autonomía de los poderes del
Estado, en la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, el ministro indicó que en el país hay un régimen de
equilibrios, gracias a la creación de órganos constitucionales autónomos. [24HORAS / p2] [FINANCIERO /
pp-p41] [LA RAZÓN / pp-p11]

Da el INE escaños a grupos vulnerables.- El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la
distribución de candidaturas a reservar a grupos vulnerables en el Congreso de la Unión, con lo que por primera
vez habrá para el Senado espacios asignados a indígenas, personas con discapacidad, migrantes, afromexicanos y
de la diversidad sexual. Por sentencia del Tribunal Electoral, el Instituto fue emplazado a reformular su propuesta
de candidaturas para grupos vulnerables, luego de resolver 104 impugnaciones sobre un acuerdo inicial del
órgano electoral. [LUCES DEL SIGLO]



Nucleoelectricidad es más barata y limpia que otras opciones: expertos.- En el foro Energía nuclear y su rol
fundamental en la transición e independencia económica, organizado por la Cámara de Diputados con miras a
modificar la ley reglamentaria del artículo 27 constitucional, especialistas insistieron en que la nucleoelectricidad
es más barata, limpia y de mayor accesibilidad. Las plantas atómicas son las únicas que pueden generar luz las 24
horas los 365 días del año. Destacaron que urge definir u programa de desarrollo del sector eléctrico que
establezca el crecimiento esperado y sea la base que deberán cubrir las alternativas que tiene México.
[JORNADA / p11]

Basílica de Guadalupe tiene nuevo rector.- Ayer tomó posesión como nuevo rector de la Basílica de Guadalupe,
el padre Efraín Hernández Díaz, responsabilidad que desempeñará durante los próximos cinco años. Por otra
parte, la arquidiócesis primada de México ratificó su postura en contra de legalizar la eutanasia en México. Luego
de que la Cámara de Diputados convocó a una sesión de trabajo para los siguientes días en aras de reglamentar
esta práctica médica en todo el país, la iglesia católica alertó acerca del peligro de privilegiar la muerte del
paciente cuando sus familiares no pueden pagar cuidados paliativos. [EXCÉLSIOR / p7] [PRENSA / p18]

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN (ASF)

Al 77% de las 35 universidades públicas estatales les detectan irregularidades por $1,700 millones.- Con pagos a
trabajadores fallecidos o bien registrados en dos cargos de manera simultánea, pagos destinados a atención
médica sin acreditar y otras irregularidades, el 77% de las 35 universidades públicas estatales muestran
irregularidades por mil 700 millones de pesos en el uso de recursos públicos, lo que afecta la calidad de la
educación que reciben 1.7 millones de estudiantes de nivel superior en las entidades federativas del país. La
Auditoría Superior de la Federación (ASF) examinó el gasto federalizado de las 35 universidades públicas
estatales en la segunda fase de las auditorías correspondientes a la Cuenta Pública 2022. [CRÓNICA / p9]

INFORMACIÓN GENERAL POLÍTICA

Partidos en falta: van a elección con adeudo en multas al INE por 152 mdp.- Con el proceso electoral presidencial
más amplio en la historia ya en marcha, los partidos políticos nacionales y locales

arrastran deudas por 152.1 millones de pesos, únicamente correspondientes a irregularidades en materia de
fiscalización, derivadas de investigaciones realizadas en este 2023. El Instituto Nacional Electoral (INE) detalló
que ha sustanciado, sólo en este año, 171 procedimientos sancionadores en contra de varios actores políticos y
partidos, tanto a nivel federal como local. [RAZÓN / pp-4]

GOBIERNO

No asistí a la inauguración del CRIT en Tlapa, Guerrero, por maestros provocadores: AMLO.- El presidente
Andrés Manuel López Obrador culpó este domingo a "un grupo de maestros" con una "actitud de provocación" y
"en busca de conflicto" que no le permitieron asistir a la inauguración del Centro de Rehabilitación Infantil
Teletón (CRIT) en La Montaña en Tlapa, Guerrero. Se refirió, sin mencionarlos, a los maestros de la
Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero (CETEG). [CRÓNICA / p9]

JUDICIAL

Ministros de la Corte rechazan ser electos por voto popular.- Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) rechazaron este domingo la propuesta impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador
de reformar al Poder Judicial para que aquellos sean elegidos popularmente, lo cual tacharon de "inadecuado" e
"inviable". Esta postura fue sostenida incluso por miembros de la Corte que fueron propuestos por el presidente
López Obrador. [CRÓNICA / pp-p6]

FGR: la casa de Lozoya seguirá asegurada.- La Fiscalía General de la República (FGR) informó que la residencia



de Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), en la colonia Lomas de Bezares en la
Ciudad de México, permanecerá asegurada y no será devuelta al considerar "inaceptable" que haya sido
rechazada la extinción de dominio. [MILENIO / p15]

SEGURIDAD

Ven falta de compromiso ante violencia de género.- Colectivos y expertas aseguraron que, a pesar de los
discursos y declaraciones, la violencia cometida en contra de las mujeres sigue en aumento, con el asesinato cada
año de cientos de personas por razones de género. En entrevista con La Razón, María de la Luz Estrada,
coordinadora del Observatorio Nacional del Feminicidio (ONF), lamentó que la violencia contra las mujeres siga
siendo una asignatura pendiente de las autoridades. [RAZÓN / p12]

GENERAL

La sequía amenaza 45% del campo para ganado.- De las más de 108 millones de hectáreas destinadas a
agostaderos y praderas para la ganadería, 45 por ciento está expuesto a sequías prolongadas que afectan la
producción de alimento para animales, dijo la directora general de Políticas, Prospección y Cambio Climático de
la Secretaría de Agricultura (Sader), Sol Ortiz García. [MILENIO / p23]

ECONOMÍA

Sorprende repunte de economía al tercer trimestre.- La economía confirmó su buen ritmo al crecer entre julio y
septiembre 1.1 por ciento a tasa trimestral, y 3.4 por ciento en el acumulado del año. Desempeño que fue por la
construcción. Expertos advierten que es posible que a finales de año se consiga avanzar entre 3.3 y 3.7 por ciento,
siendo la inversión y el consumo los motores de crecimiento."...si el crecimiento del cuarto trimestre es 0.0%, el
del PIB 2023 será 3.3%. Aun creciendo sólo 0.3% en el último trimestre alcanzaremos 3.4% este año", escribió
Jonathan Heath. [FINANCIERO / pp-p4]

Producción de crudo, en su segundo nivel más bajo.- Petróleos Mexicanos (Pemex) produjo 1 millón 574 mil
barriles diarios de petróleo crudo durante octubre junto con sus socios, lo que representó su segundo nivel más
bajo, para un solo mes en lo que va del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador. La producción de
octubre fue 7.3 por ciento inferior a la observada durante el mismo mes del año pasado. De esta forma, la
producción de crudo hiló 11 meses de contracciones a tasa anual. [FINANCIERO / p10]

Requiere Acapulco 500 mil mdp: Canaco.- El huracán Otis devastó 98 por ciento de comercios y hotelería de
Acapulco, "todos en mayor o menor medida están afectados, los daños ascienden a 500 mil millones de pesos y
para recuperarse en su totalidad el puerto necesitará al menos dos años". [HERALDO / pp-p18]

INTERNACIONAL

Cambian 58 rehenes por 17 prisioneros en 3 días.- Hamas liberó ayer a 17 rehenes, 14 de ellos israelíes, retenidos
en la Franja de Gaza desde hace siete semanas, en el tercer día de una tregua entre el movimiento islamista e
Israel, que dijo que excarceló 39 palestinos a cambio. Con esta liberación, la tercera desde que entró en vigor el
alto el fuego el viernes, son ya 58 el número de rehenes que han recobrado su libertad. [HERALDO / pp-p32]

OPINIÓN

COLUMNA/LA RETAGUARDIA/ADRIANA MORENO/(...) La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara
de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que el proceso democrático en que se encuentra México desde
hace varias décadas ha abierto importantes espacios, y ahí se encuentra la elección consecutiva de legisladores
que permitirá la profesionalización de la carrera parlamentaria, lo que se traducirá en representantes populares
eficaces, comprometidos con sus electores y en la atención de problemas sociales y políticos. Subrayó que existe
una férrea fiscalización hacia los aspirantes, a fin de garantizar equidad, transparencia e imparcialidad en este



proceso que, por segunda ocasión, se aplicará en México. [MEXICOINFORMAMX] El tema lo comenta: AQUÍ
EN EL CONGRESO/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ [MEXICOINFORMAMX]; ¿SERÁ? [24 HORAS/p.2]

COLUMNA/ A FUEGO LENTO/ALFREDO GONZÁLEZ/ (...) Lo cierto es que hay premio de consolación en
la Cámara y el Senado, para quienes buscaron una gubernatura. Como Omar García Harfuch,

Ricardo Sheffield, Carlos Lomelí, Ignacio Mier, Sergio Gutiérrez, Sasil de León o el propio Mario Delgado, por
mencionar algunos casos. Todos se la jugaron en procesos internos y perdieron, como pasó también en la
oposición, en donde Xóchitl Gálvez, como candidata del Frente, trató de rescatar a quienes se quedaron en el
camino (...) [HERALDO/p.6]

COLUMNA/PULSO POLÍTICO/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ/ (...) Sigue la defensa de los fideicomisos
del Poder Judicial de la Federación, 13 de los 14 desaparecidos por ambas cámaras del Congreso de la Unión.
Tanto el coordinador priista en la Cámara de Diputados como el vicecoordinador, Marco Antonio Mendoza, a los
que sumaron los del PAN y PRD, sostienen que los recursos de los mismos son necesarios para fortalecer la
democracia y detener el debilitamiento a la impartición de justicia. [RAZÓN/p.6]

COLUMNA/LA RETAGUARDIA/ADRIANA MORENO CORDERO/(...) Los presidentes del PAN, Marko
Cortés; del PRI, Alejandro Moreno y del PRD, Jesús Zambrano, expresaron su apoyo a Héctor Melesio Cuén
Ojeda, dirigente del Partido Sinaloense, quien a los ojos del oficialismo, cometió el pecado de sumarse a la
Coalición Fuerza y Corazón por México, que encabeza Xóchitl Gálvez Ruiz. También acudieron a este apoyo, el
coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, entre otros. [MEXICOINFORMAMX]

ARTÍCULO/ MANUEL RODRÍGUEZ GONZÁLEZ/El Desafío de la Industria Petrolera.- (...)Con miras a la
Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático 2023, mejor conocida como COP 28, que se
llevará a cabo en Dubái, se ha puesto en la mesa de debate a manera de reto, un tema de primera importancia para
acelerar las transiciones netas cero, nos referimos al papel que desempeñarán las empresas de petróleo y gas en
este proceso (...) [HERALDO/p.16]

ARTÍCULO/MARGARITA ZAVALA/Nuestra esperanza.- A muchos de nosotros no nos queda duda de que
enfrentaremos una elección de Estado en 2024, (La "elección de Estado" se refiere a la manipulación del proceso
electoral por parte del gobierno en turno para favorecer a su candidato y partido) (...) Claramente me refiero a la
andanada de críticas que se han dirigido hacia Xóchitl Gálvez y a quienes han sobredimensionado cada error con
el fin de descarrilar su precampaña (...) [UNIVERSAL/p.2]

ARTÍCULO/MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO/ ¡Adiós al socialismo bolivariano en Argentina!.- (...) La
derrota del socialismo bolivariano en Argentina es un gran ejemplo para toda la región, y en México, gracias a la
unión de la oposición y al liderazgo de Xóchitl Gálvez, el próximo 2 de junio tendremos la oportunidad de
aniquilar también, a esa corriente destructora y a los grupos de izquierda autoritaria que tanto daño nos han
hecho. Al tiempo (...) [PUBLIMETRO]

ARTÍCULO/LILIA AGUILAR GIL/La admiración de Maru por Calderón.- La admiración de la gobernadora por
el ex presidente panista Felipe Calderón es tal, que incluso ya es dañina, como lo son todos los excesos. La
gobernadora está llegando a la imitación y está haciendo de Chihuahua lo que aquel hizo con el país en términos
de seguridad. El panismo siendo el panismo. Sin embargo,

más allá de filias y fobias, el daño al erario público y más grave aún, a la seguridad de las y loschihuahuenses,
debe ser atendida (...) [HERALDO DE CHIHUAHUA]

COLUMNA/BAJO RESERVA EXPRÉS/ (...) El Poder Ejecutivo le dio un sabadazo a los habitantes de
Acapulco y demás localidades afectadas por el huracán Otis, al publicar ayer el Presupuesto de Egresos de la
Federación para el 2024 en una edición vespertina del Diario Oficial de la Federación. Nos cuentan que este
documento se avaló el pasado 8 de noviembre en la Cámara de Diputados, es decir, tuvieron que pasar 17 días y



en sábado para publicar el decreto presidencial (...) [UNIVERSAL]

ARTÍCULO/MARCO ANTONIO PÉREZ VALTIER/ (...) El Gobierno Federal solicitó al Congreso, y ya se les
aprobó, la autorización para contratar más deuda en 2024, por un total de $2.5 Billones de pesos, monto
equivalente al 7.3% del PIB, cuando solo 1.9 Billones están debidamente etiquetados para propósitos de gasto, lo
que les deja unos $655 mil millones de pesos para gastarlos en lo que ellos decidan (...)
[INDEPENDIENTE/p.18]

ARTÍCULO/JORGE G. CASTAÑEDA/ (...) Espero que las versiones aberrantes que han circulado sobre la
posible designación de Mauricio Fernández como gobernador interino sean falsas. Asimismo, quiero suponer que
habría manera de impedir en la Cámara de Diputados en México el recurso a la llamada desaparición de poderes
en Nuevo León, para que fuera el Congreso de la Unión, y en particular la Cámara de Diputados, quien designará
al interino (...) [INDEPENDIENTE/p.3]

ARTÍCULO/AGUSTÍN ACOSTA/ (...) El Poder Legislativo deberá aprobar una ley que dé forma a una
procuraduría federal de la vivienda que regule la construcción de viviendas dignas y espaciosas que coadyuven al
desarrollo armónico de las familias y no palomares; igualmente regular los precios; garantizar en los
fraccionamientos habitacionales los asuntos de infraestructura, movilidad, educación, salud, espacios de
recreación y práctica de deportes (...) [JORNADA/p.18]

ARTÍCULO/OLIVER GALINDO ÁVILA/(...) El TEPJF concluyó que la periodista Denise Dresser incurrió en
"violencia política de género" hacia la diputada Andrea Chávez por haber realizado comentarios en un programa
de televisión(...) El efecto del precedente es grave, pues amplía el concepto de violencia política de género" para
abarcar cualquier especulación sobre la vida privada de las mujeres de relevancia política. [FINANCIERO/p.38]

COLUMNA/DE NATURALEZA POLÍTICA/ENRIQUE ARANDA/ (...) De confirmarse en las próximas horas,
la precandidata del opositor Frente Amplio por México Xóchitl Gálvez estaría a punto de dar un "golpe de timón"
en el manejo de su precampaña, vía la incorporación a la misma de un grupo de exfuncionarios priistas y
panistas, entre ellos, Ildefonso Guajardo como responsable de las relaciones con el exterior, y Juan Carlos
Romero Hicks, perfilado como encargado de Educación, Ciencia y Tecnología. [EXCÉLSIOR/p.12] Opina del
tema: BAJO RESERVA [UNIVERSAL/p.2]; TRAS LA PUERTA DEL PODER/ROBERTO VIZCAÍNO
[INDEPENDIENTE/p.5]; TELÉFONO ROJO/JOSÉ UREÑA [24HORAS/p.3]

COLUMNA/BRÚJULA PÚBLICA/RODOLFO ACEVES JIMÉNEZ/ (...) En noviembre de 2018 cuando la
Suprema Corte de Justicia declaró la invalidez de la Ley de Seguridad Interior, señaló que la facultad prevista en
el Artículo 89, fracción VI de la Constitución Federal, solo faculta al Ejecutivo federal para disponer de las
fuerzas armadas, pero no habilita en manera alguna al Congreso de la Unión para expedir una norma de la
materia. Aunado a lo anterior, algunos ministros estimaron que el proceso legislativo para su aprobación estuvo
"viciado de origen". [INDEPENDIENTE/p.6]

COLUMNA/SIGNOS VITALES/ALBERTO AGUIRRE/ (...) El auditor superior de la Federación, David
Colmenares, ha ordenado la reanudación de una auditoría forense al Inai y cuyos resultados podrían dar al traste
con las aspiraciones del comisionado Adrián Alcalá Méndez, quien a pesar de los escándalos recientes mantiene
sus cabildeos por la presidencia del Inai, incluso con Ricardo Monreal, líder de la mayoría morenista en el
Senado. [ECONOMISTA/p.66]

Calambres

Esaú Valencia Heredia

Muchos profesionistas de Tlacotalpan egresados de la Universidad Veracruzana y de centros de estudios privados
han tenido que emigrar a Canadá por falta de empleos. La situación se torna difícil y más aún por la apatía de la
ciudadanía en participar en cuestiones políticas.



México requiere de un liderazgo. Xóchitl Gálvez es una buena opción. El tres veces alcalde de Tlacotalpan,
Veracruz, contador público Hilario Villegas Sosa comentó que México necesita de una mujer como la
hidalguense. Veracruz quiere un gobernante que ama y quiera a su estado,

Dedicado ahora a cuestiones agropecuarias dice que el campo se encuentra abandonado y necesitan más que
apoyos sociales otro tipo de incentivos, hay que voltear a ver dónde hay producción. Los profesionistas se están
yendo del país y no hay nadie que haga algo. Ya anda alejado de la política y el campo llena de energía su vida,
aunque dijo que entabló buena amistad con Pepe Yunes porque en uno de sus periodos de gobierno municipal
coincidió con el ahora candidato del Frente Amplio por Veracruz cuando fue en ese mismo lapso presidente
municipal de Perote.

***Y hablando de Perote, un convoy de más de 20 unidades de la Secretaría de la Defensa Nacional, salió ayer
domingo del cuartel militar de Perote, Veracruz, hacia el estado de Jalisco.

Los soldados pertenecientes al 111 Batallón de Infantería, se trasladan a Jalisco "con el fin de proporcionar apoyo
en operaciones de seguridad" en aquel estado.

Sin dar mayores detalles del número de elementos enviados, fuentes de la Sedena confirmaron que el convoy de
Artillería es enviado para apoyar en operación de seguridad en ese estado, tras los ataques y enfrentamiento del
Ejército con integrantes del crimen organizado.

En el estado de Jalisco, el Cartel Jalisco Nueva Generación ha empezado una guerra contra el gobierno mexicano
por la detención de Jan Carlos Pizano Ornelas, alias "El CR", presunto lugarteniente del CJNG en la región de
Tapalpa, San Gabriel, Chiquilistlán y Zapotitlán.

En las últimas horas se reportaron bloqueos en carreteras del sur de Jalisco.

"Como reacción a la captura y de forma preliminar existieron tres bloqueos carreteros, en el km 34 de la autopista
a Ciudad Guzmán, en Zacoalco de Torres; el km 24 de la Autopista Guadalajara-Colima; y en el crucero de
Atemajac de Brizuela, de Zapotlán el Grande a Guadalajara", informó el gobernador del estado, Enrique Alfaro,
en sus redes sociales.

***Todo mundo anda haciendo su lucha con miras al proceso electoral 2024. Son legítimas aspiraciones, válidas,
por cierto. Lo que no se vale es que se agarren de ciertas relaciones para empujar más rápido la carreta y sacar
ventaja.

Caso concreto el de Jorge Cedillo Guevara coordinador distrital de Morena al que lo une una elación con Maritza
Cantarell Castillo delegada por cierto de Morena. No se puede ser juez y parte.

En breve o a lo mejor ya tienen en su escritorio la queja el dirigente estatal del partido guinda Esteban Ramírez
Zepeta y el nacional Mario Delgado Carrillo. Los traen bajo la lupa.

***Los ciudadanos interesados en formar parte de alguno de los 30 Consejos Distritales en el estado de Veracruz
tienen hasta mañana 27 de noviembre para inscribirse y formar parte de dicha convocatoria lanzada por el OPLE.

El consejero del Organismo Público Local Electoral del Estado, Roberto López Pérez ha comentado que los
Consejos Distritales serán los órganos colegiados responsables de organizar y vigilar las elecciones de su distrito.

Ha comentado en diversas ocasiones que es muy importante que se involucren en este tipo de convocatorias, vale
mucho la pena precisar que no se tiene que pagar por esta convocatoria, es una convocatoria institucional abierta
a cualquier perfil, no necesitas tener conocimiento ni ser experto en materia electoral, ni ser abogado, a veces allá
afuera lo que se escucha en el imaginario colectivo (...) pero no es así, cualquier persona, cualquier perfil incluso



que no tenga carrera con un certificado técnico puede participar en esta convocatoria.

Se trata de 240 los espacios a ocupar para poder llegar a ellos, los interesados deberán hacer un examen y sus
resultados deben ser como mínimo del 70 por ciento, además de que pasarán por una entrevista.

***Veracruz tiene una gran oportunidad derivado que las playas del puerto de Acapulco continúan con poco
turismo, derivado al proceso de reconstrucción de la hotelería y área de restaurantes, que resultaron con daños por
el huracán Otis.

Son pocos bañistas que disfrutan de las playas que ya están en condiciones y aptas para el esparcimiento, después
de retirarse el escombro y basura que generó el fenómeno meteorológico.

El paisaje que domina la franja de arena es del motor de las motoconformadoras y las motosierras que se utilizan
para cortar los troncos de palmeras y árboles que fueron derribados por los fuertes vientos.

Los sitios en donde se empieza a reactivar la actividad turística es el tramo del hotel Kristal a la playa Papagayo,
en donde las sombrillas tapizan la franja de arena.

Otra zona que cobró vida en La Condesa, a pesar de que, sobre la Costera Miguel Alemán se continúa con la
limpieza y retiro del escombro, así como la reparación de luminarias.

La Promotora de Playas ya emitió información de que el 20 de diciembre se concluirá con la nivelación de las
playas y el retiro del vidrio y metal, que fue llevado a las playas por las rachas de viento que produjo el huracán
Otis.

Veracruz tiene una gran oportunidad, ojalá no salgan con aumentar los precios y querer hacer su agosto en pleno
diciembre.

Dicen que las penas de otros son las bendiciones para Veracruz, así deben de verlo los prestadores de servicios
turísticos antes que ellos mismos se peguen un balazo en el pie.

Que bello es Veracruz, pero sin su gente dice por ahí una critica de mal gusto. Veracruz es hermoso con sus
playas, mujeres, palmeras, bulevar, zócalo, gastronomía, cultura, de día y de noche es hermoso este pedazo de
tierra que muchos han escogido para vivir. Habrá señales.

***Empiezan los informes de gobiernos municipales. El 5 de diciembre rinde su segundo informe el alcalde de
Coatzacoalcos Amado Cruz Malpica y el sábado 9 el de Poza Rica Fernando Luis Remes Garza.

REFLEXIÓN: Levántate, suspira, sonríe, y sigue adelante.
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